

**STUDI KOMPARATIF: PERANAN PEREMPUAN DALAM BIDANG  
POLITIK DAN INTELEKTUAL PADA MASA KHULAFUR RASYIDIN  
DAN DINASTI ABBASIYAH**

**SKRIPSI**

**Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat Memperoleh**

**Gelar Sarjana dalam Program Strata Satu (S-1)**

**Pada Jurusan Sejarah Peradaban Islam (SPI)**



**Oleh :**

**Shofihatul Millah**

**NIM : A92217086**

**FAKULTAS ADAB DAN HUMANIORA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL  
SURABAYA**

**2021**

## PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan dibawah ini saya:

Nama : Shofihatul millah

NIM : A92217086

Jurusan : Sejarah Peradaban Islam

Fakultas : Adab dan Humaniora UIN Sunan Ampel Surabaya

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa skripsi yang berjudul “Studi Komperatif: Peranan Perempuan dalam Bidang Politik dan Intelektual Pada Masa Khulafaur Rasyidin dan Dinasti Abbasyiah” ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya saya sendiri, kecuali ada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya. Jika ternyata di kemudian hari skripsi ini terbukti bukan hasil karya saya sendiri, saya bersedia mendapatkan sanksi berupa pembatalan kesarjanaan yang saya peroleh.

Surabaya, 29 Juni 2021

Saya menyatakan,



Shofihatul Millah

NIM. A92217086

## **PERSETUJUAN PEMBIMBING**

Skripsi ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 6 Juni 2021

Oleh

Pembimbing



Drs. H. M. Ridwan, M.Ag

**NIP. 195907171987031001**

**PENGESAHAN TIM PENGUJI**

Skripsi a.n. Shofihatul Millah (A92217086) telah diuji oleh tim  
penguji dan dinyatakan LULUS pada tanggal 15 Juli 2021

Ketua/ Pembimbing

Drs. H. M. Ridwan, M.Ag

NIP. 195907171987031001

Penguji II

Dr. H. Achmad Zuhdi, D.H.M. Fil. I

NIP. 196110111991031001

Penguji III

Nur Mukhlis Zakariya, M.Ag

NIP. 197303012006041002

Penguji IV

Dwi Susanto, S. Hum, M.A.

NIP. 197712212005011003

Mengetahui,

Dekan Fakultas Adab dan Humaniora UIN Sunan Ampel Surabaya



Agus Aditoni, M.Ag

NIP. 196210021992031001



**KEMENTERIAN AGAMA**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**  
**PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
 E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
 KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Shofihatul Millah  
 NIM : A92217086  
 Fakultas/Jurusan : Adab dan Humaniora/ Sejarah Peradaban Islam  
 E-mail address : milashofiha@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi     Tesis     Desertasi     Lain-lain (.....)

yang berjudul :

**STUDI KOMPARATIF: PERANAN PEREMPUAN DALAM BIDANG POLITIK DAN**

**INTELEKTUAL PADA MASA KHULAFUR RASYIDIN DAN**

**DINASTI ABBASIYAH**

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya,

Penulis

(Shofihatul Millah)

## ABSTRAK

Skripsi ini berjudul “Studi Komparatif: Peranan Perempuan dalam Bidang Politik dan Intelektual Pada Masa Khulafaur Rasyidin dan Dinasti Abbasiyah”. Dengan fokus permasalahan, (1) bagaimana peranan perempuan dalam bidang politik dan intelektual pada masa Khulafaur Rasyidin, (2) bagaimana peranan perempuan dalam bidang politik dan intelektual pada masa Dinasti Abbasiyah, (3) bagaimana persamaan dan perbedaan peranan perempuan dalam bidang politik dan intelektual pada masa Khulafaur Rasyidin dan Dinasti Abbasiyah.

Metode penelitian yang digunakan dalam skripsi ini adalah metode sejarah dengan melalui beberapa tahapan yakni Heuristik (pengumpulan data), Kritik (mengkritisi data yang dibagi dua yakni kritik intern dan ekstern), Interpretasi (penafsiran data), dan Historiografi (penulisan sejarah). Dalam penelitian ini penulis menggunakan pendekatan historis dan komparatif. Teori yang digunakan dalam penelitian ini adalah teori peran (role theory) Soejono Soekanto dan teori feminisme sosialis

Hasil penelitian ini adalah: Pertama, pada masa Khulafaur Rasyidin peran perempuan dalam politik cenderung pada keikutsertaannya dalam peperangan untuk membantu kaum pria. Seperti halnya memberi makan dan minum prajurit, mengobati yang terluka, memberi semangat, dan terkadang membantu berperang. Sedang, peran perempuan dalam intelektual terdapat pada perannya dalam meriwayatkan hadits, syair, dan menjaga mushaf al-Quran. Kedua, peran perempuan pada masa Dinasti Abbasiyah di bidang politik terdapat pada keterlibatannya dalam urusan-urusan pemerintahan untuk membantu para khalifah memutuskan suatu kebijakan atau keputusan dalam pemerintahan. Sedang, dalam bidang intelektual peran perempuan terlihat pada perannya dalam periwayatan hadits, kemajuan perempuan dalam syair, kontribusinya dalam bidang tasawuf dan bidang hukum. Ketiga, persamaan peran perempuan dalam bidang politik terletak pada peranan perempuan dalam jalannya pemerintahan, sedang perbedaannya terdapat pada ada dan tidaknya keikutsertaan perempuan dalam medan perang dalam membantu pria. Untuk persamaan perempuan dalam bidang intelektual terletak pada antusiasme perempuan dalam periwayatan hadits dan kesempatan perempuan dalam pengembangan disiplin ilmu. Sedang, perbedaannya terdapat pada banyak dan sedikitnya jumlah perempuan dalam pengembangan disiplin ilmu.

















Dalam hal ini, wanita tak diragukan lagi mempunyai status khusus dalam masyarakat Islam. Wanita dalam masyarakat ditempatkan di status tinggi. Islam memperlakukan wanita melalui pengakuan kepribadian wanita dan pemahaman tentang konsekuensi logis dari sifat khusus yang diberikan oleh Tuhan untuk wanita. Oleh karena itu, wanita dalam Islam dapat berperan, tetapi menurut kerangka yang telah digariskan oleh Islam. Pada zaman Nabi Muhammad saw., wanita mempunyai peranan dan kewajiban yang sama dengan laki-laki, termasuk yang berhubungan dengan laki-laki dan masalah publik. Hal ini karena ajaran Islam dilaksanakan secara konsekuen. Hak-hak terpenting perempuan dalam politik adalah hak untuk berbicara dan mengeluarkan pendapat serta hak untuk memilih dan menyatakan pendapat sikap. Dalam hal ini, perempuan juga berhak untuk berpartisipasi didalamnya sebagaimana pria.

Wanita pada awal masa Islam memberikan peranan politik yang cukup penting. Seperti halnya Khadijah binti Khuwalid, seorang wanita yang memberikan dukungan penuh terhadap risalah kenabian. Masa Khulafaur Rasyidin adalah masa yang paling dekat dengan masa Rasulullah. Mungkin yang bisa merepresentasikan perempuan pemberani pada waktu itu adalah Ummu Amarah atau Nusaybah binti Ka'ab, wanita ikut yang berangkat ke Yamamah bersama kaum Muslimin untuk memberantas Musailamah bin Hbaib al-Yamamy al-Kadzdzab, seorang pendusta yang mengaku sebagai













Selanjutnya penelitian sejenis yang dilakukan oleh Solihah Ttin Sumanti (2012), mahasiswa fakultas Tarbiyah IAIN Sumatera Utara Medan yang berjudul "*Peranan Wanita Muslim Dalam Kegiatan Pendidikan Pada Masa Dinasti Abbasiyah*". Skripsi ini membahas kondisi masyarakat Muslim dalam memberikan kesempatan untuk mendapatkan pendidikan dan wanita-wanita Muslim yang berperan dalam membangun pendidikan Islam serta peran wanita terhadap kegiatan pendidikan pada masa Dinasti Abbasiyah.

Karya ilmiah lain yang sejenis adalah jurnal Kajian Gender dan Anak yang ditulis oleh Abdul Hadi, Fakultas Syari'ah dan Hukum UIN Raden Fatah Palembang dengan judul "*Posisi Wanita dalam Sistem Politik Islam Perspektif Fenomenologi*" volume 12, nomor 01, Juni 2017. Dalam kajian ini menjelaskan mengenai posisi wanita dalam sistem politik mulai dari zaman Nabi Muhammad saw, Khulafaur Rasyidin, dan masa kontemporer sekarang ini.

Dari berbagai penelitian terdahulu di atas, penelitian-penelitian tersebut memiliki kesamaan dengan penelitian ini, yang terdapat pada tema yang melatar belakangi penelitian. Meski demikian dapat dilihat bahwa penelitian ini berbeda dengan penelitian dan karya di atas. Terlepas dari apa yang dibahas dalam penelitian di atas, yang kebanyakan membahas tentang kontribusi perempuan dalam kemajuan peradaban Islam. Penelitian ini berusaha mencari gambaran persamaan dan perbedaan tentang peranan yang dilakukan perempuan pada masa Khulafaur Rasyidin dan Dinasti Abbasiyah khususnya dalam bidang politik dan intelektual.







Peran merupakan sebuah bagian yang diperankan seseorang ketika berinteraksi dengan orang lain. Setiap peran memiliki identitas yang melekat padanya, yang mendefinisikan pemegang peran, siapa dirinya dan bagaimana dia harus berperilaku dalam situasi tertentu. Sebagai makhluk sosial, manusia memiliki kecenderungan untuk hidup berkelompok. Dalam kehidupan berkelompok, akan terjadi interaksi antar anggota masyarakat yang satu dengan anggota masyarakat yang lainnya. Timbulnya interaksi, terdapat hubungan saling ketergantungan di antara mereka. Dengan saling adanya ketergantungan ini akan terbentuklah suatu peran. Dengan demikian, peran menerangkan pada apa yang harus dilakukan perempuan dalam suatu situasi tertentu agar dapat memenuhi harapan mereka sendiri dan harapan orang lain.

Peranan yang ada didalam masyarakat bisa diklasifikasikan dalam berbagai cara menurut banyak perspektif. Berdasarkan pelaksanaannya peranan sosial dapat dibedakan menjadi dua jenis, yakni:

1. Peranan yang diharapkan (expected roles), melaksanakan peranan secara idealis menurut penilaian masyarakat sekitar. Masyarakat menginginkan peranan yang diharapkan dilakukan dengan sangat teliti dan peranan tersebut tidak bisa ditawar dan harus dilakukan seperti yang ditentukan.
2. Peranan yang disesuaikan (actual roles), cara bagaimana peran itu dilakukan dengan semestinya. Peran ini pelaksanaannya lebih fleksibel, bisa diselaraskan dengan situasi dan keadaan khusus. Peranan yang diselaraskan bisa jadi tidak sesuai dengan kondisi setempat, namun kekurangan yang muncul bisa dianggap wajar oleh masyarakat.















acuan untuk merangkai pemikiran yang ada dalam penulisan skripsi ini. Adapun secara keseluruhan, tulisan ini terdiri dari lima bab yang nantinya berhubungan satu sama lain, diantaranya sebagai berikut:

Bab I, merupakan pendahuluan, yang terdiri dari delapan sub-bab pembahasan yaitu latar belakang permasalahan, yang memuat alasan-alasan penelitian. Kedua, rumusan masalah yang dimaksudkan agar penelitian lebih fokus pada obyek yang diteliti. Ketiga, tujuan penelitian yang berisi maksud dari pada penelitian ini dilakukan. Keempat, manfaat penelitian yang berisi keuntungan atau potensi yang bisa didapatkan dari penelitian ini. Kelima, penelitian terdahulu yang bermaksud untuk menelaah penelitian-penelitian yang sebelumnya sudah pernah ada. Keenam, kajian teoritik yang dipakai sebagai asumsi-asumsi dasar dalam penelitian. Ketujuh, metode penelitian yang mengandung cara-cara yang akan dilalui selama menjalankan penelitian. Kedelapan, sistematika pembahasan yang merupakan akhiri dari bab pendahuluan, yang berisi alur penulisan skripsi yang diungkapkan dalam bab-bab yang saling berkaitan. Melalui bab ini agar mendapatkan gambaran umum mengenai seluruh rangkaian penulisan penelitian, sebagai dasar untuk pembahasan berikutnya.

Bab II, menjelaskan tentang peran perempuan dalam bidang politik dan intelektual pada masa Khulafaur Rasyidin. Bab ini dibagi menjadi dua sub-bahasan yakni peran perempuan dalam bidang politik, dan peran perempuan dalam bidang intelektual. Pada bab kedua ini, diharapkan bisa

menggambarkan peranan perempuan pada masa Khulafaur Rasyidin, tentunya dalam bidang politik dan intelektual.

Bab III, menjelaskan tentang peran perempuan dalam bidang politik dan intelektual pada masa Dinasti Abbasiyah. Bab ini dibagi menjadi dua sub bahasan yakni peran perempuan dalam bidang politik, dan peran perempuan dalam bidang intelektual. Pada bab ketiga ini, diharapkan bisa menggambarkan peranan perempuan pada masa Dinasti Abbasiyah, terutama dalam bidang politik dan intelektual.

Bab IV, merupakan bab inti dari penelitian ini. Dimana bab ini berusaha menguraikani persamaan dan perbedaan peranan perempuan yang telah dipaparkan pada bab sebelumnya. Setelah bab dua dan tiga menjelaskan tentang subyek penelitian, maka bab keempat ini merupakan objek dari penelitian sekaligus inti penelitian yang dilakukan.

Selanjutnya yang terakhir ialah bab V, yang merupakan penutup yang memuat kesimpulan atau jawaban inti dari permasalahan yang telah dipaparkan pada bab pendahuluan. Pada bab kelima ini, dipaparkan pula saran-saran dari penulis yang diharapkan dapat bermanfaat bagi penulis maupun bagi pembaca secara khalayak.

































































































































Al-Qur'an dan hadits membangkitkan perempuan untuk meningkatkan semua aspek yang ada dalam dirinya, diyakini bahwa pendidikan perempuan seharusnya tidak hanya menyebarkan kualitas moral mereka di lingkungan rumahnya, namun wanita juga harus berpartisipasi aktif dalam berbagai bidang sosial yang luas, ekonomi, dan pembangunan politik. Dalam kenyataannya, Al-Qur'an memerintahkan perempuan dan laki-laki untuk bersama-sama membentuk sholat mereka, menunaikan zakat, mengerjakan amal saleh, dan melarang berbuat munkar dalam bentuk sosial, ekonomi, dan politik. Dengan kata lain, kedua jenis manusia ini memiliki kewajiban yang sama untuk menyelesaikan tugas-tugas di masyarakat.

Meskipun Islam memberikan kesempatan yang sama kepada perempuan dan laki-laki, namun peranan perempuan dalam pendidikan dan pengajaran tidak sebanyak laki-laki.

Eksekusi perintah Tuhan memiliki akses yang sama untuk keduanya dari segi kesempatan pendidikan, sebab bagaimanapun seorang perempuan bisa menerapkan kehidupan social yang baik dan pengawasan perdagangan jika perempuan tersebut memiliki dukungan intelektual dalam menyelesaikan dan melengkapi tugas kemasyarakatan. Oleh sebab itu, perempuan di masa awal Islam meraih kesempatan tersebut untuk membekali diri dalam semua cabang ilmu pengetahuan pada saat itu.

Perempuan juga memiliki kesempatan untuk berpartisipasi dalam kegiatan kelompok-kelompok belajar untuk mendengarkan kajian



























itu. Diantara perannya adalah keterlibatannya membantu para khalifah saat mengambil kebijakan dalam pemerintahan, atau bahkan ikut terjun langsung dalam pemerintahan. Bahkan ada juga perempuan yang menjadi khalifah pada masa itu seperti Syajarat Al-Durr yang memerintah Mesir untuk menggantikan suaminya setelah kematiannya. Sedangkan dalam bidang intelektual perempuan telah ikut serta dalam mencapai puncak keilmuan yang saat itu menjadi prioritas dalam kebijakan kekhalifahan Abbasiyah. Diantara perannya adalah meriwayatkan hadits, penyair, kontribusi dalam bidang tasawuf dan bidang hukum.

Persamaan dan perbedaan peran perempuan dalam bidang politik dan intelektual dapat dikelompokkan sebagai berikut: dalam bidang politik perempuan sama-sama terlibat dalam jalannya pemerintahan pada saat itu untuk membantu para Khalifah memutuskan suatu kebijakan atau menenangkan keadaan umat. Untuk perbedaannya terletak pada peran perempuan dalam medan perang membantu laki-laki. Di masa Khulafaur Rasyidin peranan perempuan dalam medan sangat beragam dari membantu mengobati orang yang terluka, mengobarkan semangat berjuang untuk para pasukan Islam dan membawa minum. Akan tetapi pada masa Dinasti Abbasiyah para wanita tidak terlibat sama sekali dalam medan perang. Sedang, persamaan dalam bidang intelektual terdapat pada kontribusi perempuan dalam periwayatan hadits dan kesempatan perempuan untuk mengembangkan disiplin ilmu. Untuk perbedaannya, jumlah wanita di masa









- Mursi, Syaikh Muhammad Sa'id. *Tokoh-Tokoh Besar Islam Sepanjang Sejarah*. Terj. Khoirul Amru Harahap dan Achmad Faozan. Jakarta: Pustaka Al-Kautsar, 2007.
- Nasution, Syamruddin Nasution. *Sejarah Peradaban Islam*. Riau: Yayasan Pusaka, 2013.
- Ricklander, Louise. *Women and Politic, dalam Women at Work Psychological and Organizational Perspective*. Terj. Michaeli A. West. Philadelphia: Open University Press, 1993.
- Roded, Ruth. *Kembang Peradaban: Citra Wanita di Mata Para Penulis Biografi Muslim*. Terj. Ilyas Hasan. Bandung: Penerbit Mizan, 1995.
- Samsudin, Helius. *Metodologi Sejarah*. Yogyakarta: Ombak, 2007.
- Saptaria, Ratna dan Brigitte Holzner. *Perempuan Kerja Dan Perubahan Sosial*. Jakarta: PT Pustaka Utama Grafiti, 1997.
- Shaqr, Abdul Bad'i. *Wanita-Wanita Pilihan*. Terj. Abdul Kadir Mahdamy. Jakarta: Qisthi Press, 2006.
- Sjahrir, Sutun. *Sosialisme Indonesi, Pembangunan*. Jakarta: Lembaga Penunjang Pembangunan Nasional, 1982.
- Soekanto, Soejono. *Sosiologi Sebagai Pengantar*. Jakarta: Rajawali, 1992.
- Subhan, Zaitunah. *Al-Quran & Perempuan: Menuju Kesetaraan Gender dalam Penafsiran*. Jakarta: Prenadamedia Group, 2015.
- Supriatna, Nana. *Sejarah*. Jakarta: Grafindo Media Pratama, 2017.
- Surakhmad, Winarno Surakhmad, *Pengantar Penelitian Ilmiah, Dasar, Metode, dan Teknik*. Bandung: Tarsito, 1986.



